LA MAISON-DIEU

N° 70

LA DÉDICACE des églises

SOMMAIRE

Pour chaque paroisse, la dédicace de l'église est une célébration unique, exceptionnelle. Comme le baptême et la confirmation du chrétien, la dédicace de l'église n'a lieu qu'une seule fois. La rareté de cette célébration légitime donc son ampleur. Elle souligne aussi son importance. Pour les fidèles qui, au moins chaque dimanche, s'assemblent dans ses murs, autour de son autel, une catéchèse à la fois exacte et vivante de l'église, l'église de pierres, dans ses rapports avec l'Église Corps du Christ, est non seulement utile, mais indispensable.

En cette époque où, notamment dans les banlieues des grandes villes, un très grand nombre d'églises sont à construire d'urgence, on ne peut que saluer la promulgation récente, après sa réforme, du Livre II du Pontifical Romain, qui contient la célébration de la Dédicace. Rite abrégé et donc plus favorable à une participation effective et active des fidèles, le nouveau cérémonial de la dédicace sera pour chaque curé l'occasion d'un examen de conscience. L'église dont j'ai la charge correspond-elle vraiment à ce qu'elle doit être, tant d'après les plus récentes dispositions du Saint-Siège que d'après la Tradition authentique de l'Église? Ai-je assez aidé mes paroissiens à découvrir, à partir de ce qu'ils ont sous les yeux, les grandes lois du mystère de l'Église, Corps du Christ?

Les réflexions historiques et doctrinales, les suggestions pastorales rassemblées dans ce cahier permettront sans doute à ceux qui préparent la dédicace d'une église d'y faire participer au mieux les fidèles; mais aussi à tous les autres, dont l'église est simplement bénite ou est déjà consacrée depuis longtemps, de mieux faire découvrir à leurs paroissiens, chaque fois qu'ils en auront l'occasion, que le seul fait de se rassembler dans cette église est déjà riche de signification.

ÉTUDES

AG. MARTIMORT.	cace des églises	6
JEAN WAGNER, Directeur de l'Institut Liturgique de Trèves.	Le lieu de la célébration eucharistique dans quelques églises anciennes d'Occident	32
ALPHONSE RAES, S. j., Préfet de la Bibliothèque Vaticane.	La liturgie eucharistique en Orient : son cadre archi- tectural	49
CYRILLE VOGEL, Professeur à la Faculté de Théologie catholique de Strasbourg.	Versus ad Orientem. L'orien- tation dans les Ordines Ro- mani du haut moyen âge.	67
MARCEL DURLIAT, Professeur à la Faculté des Lettres de Toulouse.	Recherches sur l'emplace- ment des trônes épisco- paux dans les cathédrales du moyen âge	100
Yves MJ. Congar, o. p.	L'Eglise, ce n'est pas les murs, mais les fidèles	105
SUGGEST	IONS PASTORALES	
Joseph Gelineau, s. j.	L'aménagement de la cathé- drale de Cuernavaca	115
PIERRE JOUNEL.	La célébration de la dédicace.	117
P. J.	Le livret de la dédicace	124
P. J.	Préparation d'une paroisse à la dédicace	125

TEXTES ANCIENS

ANDRÉ K. FYRILLAS, L. de l'Institut Orthodoxe Saint-Serge.	e rite byzantin de la consé- cration et dédicace d'une église	131
Ordo de la dédicace au rite	byzantin ancien	135
La dédicace de la basilique ambrosienne par saint Ambroise (Saint Ambroise de Milan, Lettre 22 à sa sœur Marcellina)		141
Les rites de la dédicace en (DE TOURS)	Gaule (extraits de Grégoire	146
NOUVELLES DU MO	DUVEMENT LITURGIQUE	
AG. MARTIMORT. C	hangements dans le Ritus servandus in celebratione missae	149
B. BOTTE. U	ne chaire Dom Lambert Beauduin à l'Institut supé- rieur de liturgie de Paris.	156
IX° Semaine d'étude pour professeurs de liturgie (Louvain)		
Liturgie et vie spirituelle (C.P.L., Angers, 1962)	programme du Congrès du	158
BIBLIOGRAPHIE		
	deideing tot de liturgie (F. VAN- DENBROUCKE)	160